Derivación o formación de sustantivos
Sustantivos no derivados:
Hay un grupo de sustantivos que no tienen ninguna derivación ni de un verbo ni de otra categoría gramatical. Podemos llamar a estos sustantivos, sustantivos básicos.
Ejemplos:


a:t


tit


tet


kali


pili


siwa:t


ta:kat


kiyowit


tanti


si:talin


chichi

etc.

Estos sustantivos no son derivados. Sin embargo, la raíz de algunos de estos sustantivos se puede emplear para formar palabras de otras categorías gramaticales:


Sustantivo
Raíz
Derivaciones

a:t

a:
a:yoh

adj
jugoso



a:yowa 
V1
ponerse jugoso

Sustantivos derivados
Hay muchas maneras de derivar sustantivos de otras categorias gramaticales. Generalmente de verbos

1.
Agentivos

Generalmente son de verbos transitivos, utilizan un prefijo de objeto no referencial (te:-, ta- o mo-/ne-) y se agrega un sufijo


-keh
para el singular, se agrega a la raíz perfectiva


-nih
para el plural, se agregar a la raíz del presente

Si el verbo es intransitivo, entonces por supuesto no lleva prefijo de objeto (p. ej., tisi)
machtia
enseñar


tamachtia
enseñar con un prefijo no referencial ta-


tamachtih
raiz del perfectivo


tamachia:
raiz del presente (con alargamiento vocálica)

Se forman los agentivos siguientes


tamachtihkeh
maestro


tamachtia:nih
maestros

ihto:tia

bailar


mihto:tihkeh
bailarín


mihto:tia:nih
bailarines

kua


comer

takuahkeh
comedor


takua:nih
comedores

pa:ka


lavar


tapa:kkeh
lavandera


tapa:kanih
lavanderas

tisi


moler maíz (V1)


tiskeh

molendera


tisinih

molenderas

cho:ka


llorar


cho:kakeh
llorón


cho:kanih
llorones

ohtoka


seguir camino


ohtokakeh
caminante


ohtokanih
caminantes

wi:teki


azotar


tawi:tekkeh
chapeador


tawi:tekinih
chapeadores

2. Acciones

Estos sustantivos desverbalizados son sustantivos que indican la acción del verbo. Terminan en -is(ti) o -lis(ti). El -ti es el absolutivo que no ya no occure generalmente con raices con más de una sílaba. Así la forma más común de estos sustantivos derivados es con la terminación -is o -lis. Si el verbo es transitivo se utiliza un prefijo no referencial de objeto.
cho:ka


llorar

cho:kalis
llanto, llorar (el llorar, o la acción de llorar)

maya:na

tener hambre


maya:nalis
hambruna (o  la acción de tener hambre)
tewia


pelear


tatewi:lis
pelea
(o la acción de pelear)

miki


morir


mikilis

muerte
(o la acción de morir)

3. Instrumentales en -lo:ni
Se forma un sustantivo derivado de un verbo utilizando la terminación -lo:ni despues de la la raíz futura del verbo.

e:wa


guardar


tae:walo:ni
bolsa, gabinete (instrumento utilizado para guardar algo)

a:takui

traer agua


a:takuilo:ni
recipiente para traer agua

teki


cortar


tateki:lo:ni
cuchillo

ihkuilowa

escribir


tahkuilo:lo:ni
pluma, instrumento para escribir

no:tsa


llamar

tanohno:tsalo:ni
teléfono
4. Locativos en -lo:ya:n 
Se forman en verbos transitivos agregando -lo:ya:n a la raíz futura.
kua


comer

takualo:ya:n
comedor, cafetería

pa:ka


lavar


tapa:kalo:ya:n
lavandería, lugar donde llavan

kochi


dormir


kochilo:ya:n
dormitorio
machtia

enseñar


tamachti:lo:ya:n
escuela

namaka

vender


tanamakalo:ya:n
mercado, tienda

5. Locativos en -ya:n o -ya:mpa
En general se forman de un verbo con la terminación indicada aunque hay algunas irregularidades. Nótese que a veces se posesionan estas derivaciones y a veces se le antepone ta-, indicando que el lugar es extenso.

eheka


hacer viento


ehekaya:n
abismo, precipicio
ki:sa


salir


to:nalki:saya:mpa
este

tahko


mitad

tahkoti


hacerse mitad


tahkotiá:n
a mediados (del mes, año, etc.)

Posesionados o con el prefijo ta- indicando lugar

tami


terminar


i:tamia:n
su terminación (punto o tiempo de)

kalaki


entrar


i:kalakia:mpa
su comienzo (de un mes)


tahko


mitad

tahkoti


hacerse mitad


itahkotiá:n
su mediados

?mani


extenderse


tamaya:n
lugar plano

wa:ki


secarse


tawa:kia:n
lugar seco

kopitstik

angosto


takopitsia:n
lugar angosto

6. Locativos en -ka:n
Se agrega -ka:n a una raíz que puede ser verbal (en forma perfectiva) como sese:ya (tasese:xka:n) o adjectival como xoxoktik (taxoxokka:n). En todos los casos se antepone ta- para indicar la extensión del lugar.
Desverbalizados
sese:ya


enfriarse


tasese:xka:n
lugar fresco

Adjectivales (se remplaza el adjectivador por -ka:n)
kuali


bonito


takualka:n
lugar bonito


takualtsi:nka:n
lugar algo bonito

xoxoktik

verde


taxoxokka:n
lugar todo verde

kopitstik

angosto


takopitska:n
lugar angosto

toto:nik

caliente


tatoto:nka:n
lugar caliente

alaxtik


liso


taalaxka:n
lugar liso

7. Sustantivos desverbalizados que indican una variedad de objetos

7.a. Derivados de formas perfectivas de verbos. 
Se forma de un verbo utilizando la raíz perfectiva. Tienen la morfología de un sustantivo pero se utilizan como modificadores. Generalmente, entonces, se puede considerar como sustantivos atributivos. 

chi:wa


hacer


tachi:w

hecho, fabricado, elaborado




teki


cortar


tatek

cortado (tatek i:n kowit, este árbol está cortado)

7.b Derivados de verbos con -l puesto después de la raíz.
Se utiliza el verbo con la raíz del futuro agregándole -l. Como los sustantivos derivados de raices verbales perfectivos estos sustantivos son generalmente atributivos.
chi:wa


hacer

tachi:wal
hecho

kowa


comprar


takowal
comprado

palowa

sopear

tapalo:l

guisado
(cf. raíz del futuro palo:)

kui


usar


takuil

usado

powa


contar


tapowal
contado

8. Sustantivos deverbalizados que indican un medio por el cual se realiza para un poseedor la acción indicada por el verbo. Se emplea -ka sobre la raíz perfectiva

kualne:si

aparecer bonito o bien


i:-kualne:ska
su embellecimiento (cosa que hace que se vea bien)

Hay una clase de sustantivos que parecen derivados aunque el proceso de derivación no siempre está claro.

8. Instrumentales en -wa:s
Son instrumentos que se forman de un verbo con la terminación -wa:s.

tehko


subir


ehkawa:s
escalera




?xel


?partir (el pelo)

xilwa:s

escobeta (para limpiar trastes como metates)
ochpa:na

barrer


ochpa:wa:s
escoba (en otras variantes, tlachpa:nwa:stli)

